

## (第一類 第五号)

## 第二回國会 文教委員会議録 第十九号

(六五一)

昭和二十三年六月二十八日(月曜日)

午後二時五分開議

出席委員

委員長

松本 淳壽君

柏原 翁君

伊藤 審則君

田淵 実夫君

武田 キヨ君

黒岩 重治君

松澤 兼人君

伊藤 恒一君

松本 七郎君

武田 猛夫君

米田 吉盛君

細野 三千雄君

岩本 哲夫君

文部政務次官

文部事務官

稻田 清助君

専門調査員

宇野 圓谷君

委員外の出席者

横田重左衛門君

本日の会議に付した事件

公述人選舉に関する件  
教科書の発行に関する臨時措置法案  
(内閣提出)(第一〇一号)

○松本委員長 会議を開きます。

教科書の発行に関する臨時措置法案を議題といたし、審査を進めます。

第五條 文部大臣は、左の各号の一

に當る事由があるときは、需要者的意思を考慮して、他の発行者に發行の指示を行うことができる。

二 発行者の事業能力、信用状態が教科書の発行に不適当と認められるとき。

三 発行者が文部大臣の指示した部を取り消したとき。

三 発行者が文部大臣の指示した

四 発行を引き受けないとき。

により発行の指示の全部又は一

部を取り消したとき。

以上御質疑ありませんか。

○松本(七)委員 「需要者の意思を考

慮して」とございますが、いかなる手

段によつて文部大臣はこれを考慮せら

れますか。

○稻田政府委員 これは見本展示会を

通じまして、府県から文部省に集計い

たします。注文書に需要者の第一志望、

第二志望をつております。従いまし

て、第一志望が不幸にして不適当な場

合には、その学校には第二志望の教科

書をやるということにいたします。そ

の意味を「需要者の意思を考慮して」と

いうふうに表わしたわけであります。

○田淵委員 今日松本君の指摘したと

ころであります。これは少し文章と

手段によるか、いかなる機関をもつて

するかという点を、もう少し明示して

おく必要があるのではないかと考える

のであります。が、文部当局の御意見を

承りたいと思います。

○稻田政府委員 御意見であります

が、私どもいたしましては、この

「需要者の意思を考慮して」というの

は、その前の條文から考えますれば、

当然注文を集計する際に現われてまい

る、いまとした需要者の意思に従つて、機械

が教科書の発行に不適当と認め

られるとき。

たしております。

○黒岩委員 「一 需要数が教科書の

発行に不十分なとき」とあります。が、この不十分であるというのを認定す

る方法をお聴きしたいと思います。

○稻田政府委員 およそ客観的に一方

部といふものを一つの合理的定價算定

の水準と考えております。これ以下に

なつてまいりますと、いかにも生産費

が增高いたしまして定價が高くなると

いうことになりますし、それをむりに、

あえていたしまして、自然発行供給

の場合に無理が生ずるということがあ

りますので、考えておりますが、それ

も今後具体的な措置につきましては、

なお十分検討いたしたいと考えてお

ります。

○田淵委員 前條との関係上、善意に

解説するならば「需要者の意思を考慮

して」という條文には、文章には不備

はないごとくあります。私はもう

少しこれを強く表現しなければならぬ

間には、了解済みの点と解してよろし

ます。

○黒岩委員 その一万という数量は、

あらかじめ発行しようとするものとの

間には、了解済みの点と解してよろし

ます。

○稻田政府委員 もし、かりにそれ以

下でありますても、具体的にその発行

者のいろ／＼な能力の関係で、十分はか

でもうけてこちらで損をしてやつてい

盾を感じますが……。

○稻田政府委員 その点は次の第十條

をござんいただきたいのであります。

こちらで一方的に指示いたしまして、

それを押しつける考えは毛頭ないので

あります。もちろん発行者において、

その指示を承諾しなければ、出さない

ことだと考えております。

○田淵委員 前條との関係上、善意に

解説するならば「需要者の意思を考慮

して」という條文には、文章には不備

はないごとくあります。私はもう

少しこれを強く表現しなければならぬ

間には、了解済みの点と解してよろし

ます。

○黒岩委員 「需要者の意思を考慮して」

というのと、「需要者の意思に基いて」

というのとでは、解説上相違があるの

ではないか。意匠に基くということだ

など、必ず何らかの機関、何らかの

手段、というものが予想されなくして

は、これは私の決定的な意見ではあり

ませんが、「需要者の意思を考慮して」

というのと、「需要者の意思に基いて」

というのとでは、解説上相違があるの

ではないか。意匠に基くということだ

など、必ず何らかの機関、何らかの

手段、というものが予想されなくして

は、この言葉は用いられないがごとく

考えるのであります。そういう点、

要するに、私はお尋ねするわけではあり

もしからざる状態を導くのではない

か、こう、いうことが、私は顧慮されて

ならないのです。従つてこの表

現はもう少し変える必要があるといふ

ことを私は表示しております。

○稻田政府委員 私は第九條を全体的に

がめました際に、教科用図書が迅速

に、しかも品質のよいものが廉価で供

給せられるということが、教育上きわ

めて重大な問題である。従つてそれにつ

いて文部大臣が公正なる監督を行つと

いうことには、全面的に賛成なのであ

ります。ただそこで問題になること

は、その監督権をもつておるところの

文部省自体が、著作権を有するところ

の一つの教科書を発行しているとい

う、いわば文部省の二重的な性格——監

督権をもつと同時に、監督せられる

ところの一つの企業家であるという、

その二重の立場の運用がよろしくを得

ないならば、これは結局独占企業にな

つて、検定制度といふものは、形式的

には備わっているけれども、実質的に

は、從來の國家教科書とちつとも空りが

ない。しかも文部省といつても、文部

省自身が印刷能力をもち製本の能力を

もつてはなくて、実は文部省の背後

にいくつかの企業会社といふものが介

在している。こういう現段階において、

権限といふものが乱用せられることに

よつて、先ほど來から申し上げている

十分なときの認定においても、また第  
二の発行者の事業能力、信用状態が教  
科書の発行に不適当と認められたと  
き、こういう場合の認定の基準という  
ようなものが、はたして正しく、行わ  
れるかどうか。こういう点が一番私の  
疑問として、また不安を感じる点であり  
ますが、その点について当局の明快な  
御答弁をお願いいたします。

○稻田政府委員　ただいまの御質問で  
ございますが、文部省が他の発行会社  
と同じ位置に並び立つてしながら、監  
督するのはおかしいじゃないかという  
ような御趣旨もございましたけれど  
も、文部省は図書の著作権はもつてお  
りますけれども、発行権を所有いたし  
まする発行者ではないのであります。  
従いまして発行者に対する文部省の地  
位といったましては、まったく國定で  
あろう、検定であるうと、同じ態度に  
出るかとうになつてゐるわけであり  
ます。しかして文部省の教科書を使  
か、検定教科書を使つかかといふその内  
容、実質の問題につきましては、前々  
申し上げましたように、見本展示会に  
おいて、まつたく同じ水準において学  
校の先生に選ばせていただき、いずれ  
を使うかは文部省の意思が少しも加わ  
らない、学校の方の側において選ぶと  
いうかたちをとつておりますので、  
この間の問題につきましても、文部省  
が國定教科書を出しておるからといつ  
て決してそこに不平等な取扱いが下さ  
るものではないと考えるわけであり  
ます。

○黒岩委員　先ほど局長の御答弁によ  
りますと、第九條の一の規定は、第十  
條を見れば発行者の意図が十分盛られ  
ておることがわかるであろうという御

場合でありますて、この場合において、本人が客観的な情勢に反して、自分はやりたい意思をもつておる、しかが第九條に現われてくる場合だと思います。もちろん文部大臣がこれを発動いたします場合においては、十分客観的状況を見て、公平にいたすことは申し上げるまでもない問題だと思います。

○黒岩委員 それでは第十條の指示以前の問題として理解してよろしゅうございますか。

○稻田政府委員 つまり、賣る買うの問題でございますから、どうじゅ教科書を買うかということは、供給者によつてきまるのではなくて、需要者が數を決定するわけであります。従いまして、一遍供給場裡に登場したものは、究極において集計した数量を引受けなければならぬ。こういう意味になりまので、この場合におきましては、発行者の意志というものはどう問題にならない。こういう趣旨で申し上げたわけであります。

○野老委員 先ほどの質問に関連するわけでありますが、文部大臣の著作権を有するところの國定教科書、これを何ゆえに検定の教科書とともに並行にやられるのか。私どもの考え方とすれば、全部検定の教科書にしてしまえばよろしいものを、從来通り文部大臣の著作権の有するものを何ゆえに残しておおかか、その理由について伺いたい。

○稻田政府委員 その点でありますが、もとより新しく検定制度を布きました以上、將來にわたりましても、検定合格された書物と同じようなものを、文部省がまた新たに編纂する意図

をもつてないことは、先般申し上げた通りでございます。しかしながら、検定制度を今布きまして、来年から新しい検定教科書を発行して使うということになりましたけれども、まだはっきりして各学年、各科目にわたりていい検定教科書がどれくらいできるかどうかわからぬ状況でございます。また、検定制度は国定制度にまさることは必ずしも今ある国定教科書にまさつてありますけれども、個々の教科書を比べた場合に、個々の検定教科書が、検定教科書であるからといって必ずしも今ある国定教科書にまさるかどうか、これは別の問題だと思います。しかしそのいずれがまさるかという判断を文部省がいたすわけではありません。これはお使いになる先生が判断していくだけ。今日の状況におきましては、今発行されておる教科書も供給する、検定教科書も供給する。なるべく廣くたくさんの教科書を供給いたしますし、その中から自由に先生に選んでいただき。もし先生の側において、國定教科書が要らないといふ論が出来ますすれば、もとより文部省はこれを維持する意思はないのですが、今の状況として、検定教科書だけにしてしまうというところまでの必要はないのではないかと思つておるわけであります。

しては、需要部数の漸減ということです  
考えておられます。まだある年といふと  
うに年限を切るというだけの材料をも  
つてないのです。  
○松本委員長 他に御質疑ありますか。  
か。——次に移ります。  
第十條 発行の指示を承諾した者  
は、省令の定めるところに従い、  
教科書を発行する義務を負うものとする。  
2 発行者は、教科書を各学校に供  
給するまで、発行の責任を負うものとする。  
3 文部大臣は、必要に應じ、発行  
者から報告をとり、又はその業務  
の履行の状況を調査することがで  
きます。



うとするときに、値段がなくて注文がとれると思いましょうか。ますもつて一つの教科書を買うとしても、内容がよくとも、値段はいくらかということを考えに入れて注文するだろうが成り立つかどうかということを、稻田局長の個人の見解でも結構ですから伺いたい。

○稻田政府委員　まことにごめんともなお話でございましてこの点は実に困った問題なのであります。実は教科書の需要数をまとめ上げてから、発行供給に至りますまでにどのくらいの日数が必要かということが、一つの大きな問題であります。これはどうしても六箇月以上の時日をもらせんと、紙の入手から発行供給完了まで至らないのであります。しかもまた從来のことく、発行者と需要者である学校と自由に取引して話をきめられるくらい紙がゆづくりしておりますれば、もう少し話が短かく決定できると思うのでありますけれども、各学校ともどれか一冊しか使えない、それに対します見本もごく制約があるといった今の状況から見ますと、非常に需要の時期よりもさかのほつた早い時期に注文をとらねばならぬ。そういう時期にかりに定價をきめた、としても、その後における紙の値上がり、あるいは賃金の高騰、今日の状況から見れば半年も経てば非常に條件が違つてくるのであります。かりに見本展示会に一つの仮定價を定めましたところで、結局それは注文者を欺くといふ結果を生ずる。殊に教科書はどれを選ぶかということは、價格の問題

も、それ以上に大事なのは、内容充當の問題であります。この問題はお話のこととくに不自由な困つた問題であります。非常に不自由な困つた問題であります。定した定價によつて需要をきめて、それでそれを供給するということができにくい状況であります。

○野老委員 そういたしますと、定價も未定であるし、第一希望、第二希望を欲しても、はたして入手できるかぎりわからぬ、こういうきわめて不安定な状態になつておる。そうすると結局のところそういう不安定の状態のものより、いつそのこと國定教科書が一番いいのだということで、國定教科書のみに集中する危険はありませんか。

○岩木政府委員 先ほど來第十一條と関連しての点であります。ただいま長からも申し上げたのでありますが、ただ初めからこの代價がいくらであるかといったような、全然無見当でないような展示方法を考慮いたしたい。とえばその部数に應じて需要者数の総計が十万部の場合だつたら一冊が何円何十銭、五十万部の場合なら何円何十銭、百万部の場合は何円何十銭、さらに需要者に手渡しいたしますまでの日数の予定期、その間に文部省と発行者側との原料、資金諸物質を考慮したものつておりますから、全然不安定でないと考えます。

○田淵委員 第一志望も第二志望も参考の方で引受けないといふ場合が

員その他から申されたごとく、國定と検定の二本建でいくということになりま  
すと、文部省の方は原稿料も校正料も要  
らない、その他各種の便宜をもつてし  
て安上りだ、それに業者が発行すると  
ころのものが追つくだろうかといふこ  
とであります。そういう点になつてく  
ると、需要者の方は注文した限りは泣  
いてもこらえましようが、泣いてもこ  
らえられない、というのは業者である。  
採算がとれないということになると、  
あるいはやや採算がとれても、將來こ  
れは危険であると思うならば、第一志  
望も第二志望も受け入れないという場  
合があるのでないかと考えます。そ  
の点を少し文部省当局におかれても突き  
つめて考えておられる必要があると思  
う。経済人ほどそういう点において実  
に敏感なものはない、ということを、昨  
日も申し上げて御承知でもありますよ  
うが、私は重ねてそのことを申し上げ  
ておきたい。

○國谷委員 岩木政務次官の話では、  
價格の予想が大体わかるということを  
今おつしやつたようですが、それは事  
前にわかるのですか。

○岩木政府委員 それは先ほど申し上  
げました通り、見本展示会に、十万部  
の場合には、あるいは五十万部の場合  
には、百万部の場合にはこの本がいくら  
になる、但しそれには需要者に届けま  
す予想日数とか、さら見本展示会に  
出すまでに原料、資金を発行者がよく  
検討され、そうして十万部の場合には  
いくら、百万部の場合にはいくらとい  
つたような内容つきの展示方法を講じ  
たいと思いますから、大体予想される  
ものと思います。従つて需要者、学校  
の先生なり児童が、この本であるなら  
ば國定はたとえば十円だが検定は十一  
円、しかし一円ぐらゐの差であつたら  
この方がはるかにいいというならば、  
検定にいくというような解釈をもつて  
おります。

○伊藤(恭)委員 われ／＼は文部省の立場とか、あるいは業者の立場とか、そういうことは超然として、ほんとくの国民のためを考えるとき、たとえ小学校だけの発行数でもおそらく三倍部になるでしょう。新制の学年、新制高等学校、あらゆるものを入れるとには莫大な部数になります。そこでこの價格の負担というものは全く國民の父兄、学生、学徒が負う。そういうことを考えたとき、もちろん國定教科書と検定教科書とは、先刻もお話をあつたように、國定教科書は編纂費も要らない、検定教科書は編纂費も要るし、その業者の立場も当然考えてやらなければなりません。しかしながらこの際にもし編纂費の要らぬところの國定教科書であるならば、おそらくそういうことも見込んで適正な價格にしなければならぬことは当然であります。でありますから、われ／＼といたしましては、一般國民の負担ということを考えますときに、やはり最も適正な價格を決定することが当然であると考ります。もちろん業者はあらゆる方面で努力をせられて、そうしてまた收支の償うようになければならぬことは当然であります。が、そういふことを考えますときには、この修正意見の中に、第一條の「適正な價格を維持して」ということがあります。けれども、私は第一條に適正なる價格を維持するということは当然入るべきであると考ります。もしそれを常習にはすればおるような文部省の考え方であれば、もちろん打倒しなければなりません。でありますけれども、最も適正に算定するということであつたなら

こそほんとうの自由競争でありますし、しかもその自由競争というものは、やはりいろいろの利潤を多く見込んでの算定ということになりますと、國民の負担というものは莫大になると、いうことを考へますときに、われらは本質的に考えて、適正なる價格は当然必要でありまして、これを無制限に放任すべきでないと考へます。もつとも經濟的にも、特にインフレ進行の、現在におきまして、六箇月以後の價格と算定するときのことも勘案して、業者も十分に立つていけるようにしなければなりませんが、同時にまたこれを放任しないで適當な一つのわくも必要であると考えます。第十一條の「教科書の定價は、文部大臣の認可を経なければならぬ」ということは、これは文部大臣であろうとだれであろうと、かりに國会の文教委員会であろうと何であろうと、とにかくこれを全然放任することはできないという意味でありますて、「私は第一條の適正な價格といふものは当然入れるべきであり、第一條の「文部大臣の認可を経なければならぬ」ということも、その内容のいかんによつては変更してもかまいませんが、これも入れても差支えないと思ひます。

○西山國員 第一條の、適正な價格を維持すること。これを削除することは不適当であるというお話をあつたのですが、それは教科書委員会の方の話は、第十一條を削除するという前提のもとに、第十一條を削除することになれば、当然これは削除すべきだ、こういう話であつたと思うのであります。

さて、定價の安いということは國民なり児童の幸福であるということで、その通りでありますけれども、價格のみによつて考へるわけにもいかないと思うのであります。検定制度の発達をはかるということは、これはまた地方の文化の発達を促し、またそのことによつて當局との需要供給の關係をスムーズにすることがあるので、價格のみによつて考へるわけではない。検定制度の発達といふことが、またこれが國民の福利、文化の向上になるということにあると思うのであります。そこで第十一條は、この臨時措置において私は削除したい。從つて第一條の「適正な價格の維持」ということを削除しておくということにして、價格等は業者の協定といふようなことによつてこの際やつていく。將來だん／＼検定が発達した場合には、またおのずから規定を設けてもいい、かよううに考えます。

になりますが、かような矛盾したところの方法をおとりになつては、はたしてよいものであるかどうか。それを指す。この点についてお伺いいたします。  
○岩木政府委員 葉者が政府から割り当てられた原料、資材、それに適正なる賃金を加算し、さらに日数、諸経費、運賃等を加えて、そうして一定の利潤を加算しておよそ予想される値段というものを見本展示会に出すときには、業者としては当然これは勘定を立てるべき筋合のものであります。これは見本展示会には法律的な根拠はありませんが、出品者の業者といたしましては、今申し上げます通り、十萬部の場合と、一千万部の場合と、百万部の場合と、百万部の場合は、やはり業者が別に法律的根拠によらなくとも、業者としては当然問われれば出さなければならぬ、一々問われるんどうを避けるため、名目的にそれを表示するといふことは、何ら法律的根拠によらなくとも、差支えない問題であると考えます。こういう方法をとらなければ、どうしても不安定な價格となり、この本が欲しいけれども、この一冊が十四やら百円やらわからぬ、ようなことは、かえつて検定制度の助長発達という趣旨から、はなはだしく逆行いたしますから、少しでも業者のために、また業者の正当なる利益の擁護のために、業者

のそういう競争意識を適正ならしめために、今言つたような方法が業者に示すと、かように解釈いたしておるわけあります。

○黒岩委員 展示会に予想價格を示すということは、まことに結構なことがあります。私は思います。ところが展示会に示す予想價格というものは、業者一方的の意旨によつて決定をし、実際價格といふものは文部大臣の認可にて決定するといふところに矛盾を感じます。業者の一方的な予想價格をかならば、文部大臣の認可制度と格もまた文部大臣の認可の趣旨にて決定すべきものであると思う。それを認可の趣旨によつて決定すべきものあるならば、法的根拠を必要とするかのように私は思います。

○岩田政府委員 重ねて申し上げますが、業者が内示すると申しますか、間に感じて答える予想される價格とうものは、業者自身がみずから算定したものであつて、文部省は正式にその関與しておらぬのであります。そして需要者数が百万か五百萬かわからませんが、かりに百万これが集録された場合にはおきましては、初めて文部省が関係方面の容認されたる算定基準がましまして、そうして、予想價格はのところは十一円であるが、おれの算定基準は十四円になる、その辺の方はどうであるかといった、業者と文部省側との折衝がまた始まるわだと思うのであります。おそらく

者としたましましては、予想される予算額の目録であります。入札者の経済常識といふものは、少しでも余分の利益を多く加算して、そうして実際の折衝はそれからまた正式の算定基準に基いていたさざらるものと解釈いたしておるわけであります。

○黒岩委員 この予想價格をきめておいても、實際の検定價格をきめるときには、当然そこに差が生れなければならぬ。しかしながら業者の予想價格よりも検定價格は高くなる心配はないのを見て、ほん安心して注文ができるという体制なのであります。そういうことがありますならば、第六條の第三項へ業者は予想價格を附して展示会をする、こういうふうに明確に規定をするのであるから、需要者はその予想價格をいつことを考えるのであります。それと漠然と、業者は問われるであろうから用意をしておく。問われなかつたこと、默つついともよろしい。また問われるのであらうから、問われぬ前に示していくといったようなことは、これは業者自身がおののく自主的にやりますから、無統制になると思う。全部これに出品するところの業者が統一のどれかのような展示の仕方をするような必要があると私は考えますが、御見解はいかがでありますか。

○岩木政府委員 展示会に関する事項目にわたることは、目下いろいろ審議中でありますて、近く省令で通達しようと考えておる次第であります。このうちの一つの考え方として、軽い業

89]



あり得ることであり、社会党の方が、  
要だということもあり得ると思います  
が、それが道になつております。私は、  
社会主義経済の見地から検定制度は必  
要だということもあります。私は、  
今日の日本の経済が全面的に自由経済  
であるならば、検定制度なんか不必要  
に思ふ。ところが現在の日本経済の実  
情は、大体教科書をつくる用紙そのも  
のまで統制を受けております。かよう  
な制約下においてたくさんのお数を要  
し、かつまた直接國民の一人々々に經  
済的な影響をもたらす教科書に對し  
て、ある種の統制を加えることは、今  
日の段階においては必要であるかよう  
な考え方から検定制度は私は是認いた  
します。しかしながら文部大臣のい  
わゆる官僚の一方的の意図による検定制  
度といふものは、今日の民主社會の傾  
向から考えまして、考慮を要するので  
はないか。私は適當を民主主義的な諸  
問題を設けまして、それに諸問して  
最も妥当な標準に基いて認可をする、  
その方法をとることが最も妥当ではな  
いかと思います。すでに教科用図書の  
委員会もできておる今日でありますか  
ら、その委員会に詰つて、最も妥当な  
價格を算定してもらつて、その標準に基  
く認可ということが、一番正しい方  
法ではないかと考へておるわけであり  
ます。この点について御当局の御見解  
を承りたいと思ひます。

のは、どうしても動かすことのできないような経緯がありますので、そういった見えたことがありますから、ことさらそいつた形式的のものをこしらえることもおかしいじやないかという意見も内部にありますて、この際この問題につきましては、未だ内部においても決定的な意見は一致いたしておりません。黒岩委員のお説のように、あるいは必要を生じ、それが適正でありかつ関係方面も了承し得るということになりますれば、できる限りこういう検定方法についても適善に陥らないよう、官僚主義的の一方的な制圧によらないように、多数の意見殊に需要者も供給者も併せた総合的な制度をとつてまいりたいという氣持はもつております。しかし今日までのところでは、具体的に申し上げるところまではいっておらないわけであります。

○伊藤(恭)委員 今黒岩君のお話がありました。が、この文教文化ということは、自由党だと、社会党だと、民主党には、それが当然である。だからして、同時にわれくの言つたことは、新憲法には、基本的個人の尊重とか、一方的のそういう個人の尊重ということはありますけれども、新憲法にはつきりある公共の福祉ということを忘れてならないことは、これは御承知の通りであります。私は公共の福祉という立場に立つて自分の意見を述べたのですが、「この辺のところを十分御了承願いたい」と思ひます。

○松本委員長 では次に移ります。

第十二條 発行者は、発行の指示を受けた日から十五日以内に、発行部数に応じて定價の三分にあたる保証金を、現金又は省令の定める種類の有價証券をもつて文部大臣に納めなければならぬ。

御質疑はありませんか。——では次に移ります。

第十三條 保証金は、第十條の義務を履行した後でなければ、その還付を請求し、又はその債券を譲渡することができない。

御質疑はありませんか。——では次に移ります。

第十四條 第十條第一項の義務に違反する行為があると認めるときは、文部大臣は、発行の指示を取消し、又はその後三年間、発行の指示を行わないことができる。

○黒岩委員 「行わないことができる」

そういう、きわめて微温的な表現になつてあります。これが何を基準にしてなつきの決定、これは何を基準にしてなつていますか。これを伺いたいのであります。  
○稻田政府委員 この法文としては、文部大臣に與えたというだけの意味であります。こうしたものにつきましては、おそらく発行の指示を行わないことになるだろうと思います。

○黒岩委員 今のお答えによると、ほとんど蛇足に近いところの法文になるとおもいますが、私は行わないことがであります。その間に業者と文部省との間にいろいろと輿論的にも問題がかもし出されることは、そこらの原因をはらむのじやないかと思うのです。ある者はこの発行をさせたくないようとにかくある者はそれをやり続して許した、こうしたことになりました場合には、痛くもない腹まで探られるような問題も起らないとも限りません。従つてかのような御心配はございませんか。

○稻田政府委員 あくまでもこれは施限賦與の規定か、こういうような表現をとつたわけであります。御心配のようなことはないとおもいます。

○松本委員長 他に御質疑ありますか。——それでは次に移ります。

第十五条 第十二條に定める保証金の全部又は一部を納めない者に於ては、文部大臣は、発行の指示の全部又は一部を取り消すことができる。

○田淵委員 保証金を全部認めない場合には、一部を取消すことができるといいますか。これを伺いたいのであります。

いう、そういつた場合もあり得るわけですね。全部納めないものに對しては、全部取消したらしいと思いまが、いかがですか。

○稻田政府委員 全部納めないものについては實際全部取消することになると思います。これはあらゆる場合をつかげに規定した普通の規定の形式ございますから、實際はその状況につて判断することになります。

○松本委員長 他に御質疑はありますか。——次に移ります。

第十六條 発行者において、第十一項の義務に違反する行為があると認められるときは、保証人は、これを國庫に帰属せしめる事ができる。

御質疑はありませんか。——なければ次に移ります。

第十七條 この法律に定めるものとができます。

第十八條 この法律の規定は、教書以外の教授上用いられる図書に、これと准用する。

○圓谷委員 「教科書以外の教授上用いられる図書」といいうのは、限界は学校長またはその担任の教師その他意見によつて決定するものですか。

○稻田政府委員 教材の採用は、もちろん教員の考え方によつて自由にできわけであります。ここで申しますのは、教科書以外の、教育を進めていくく合に使います教材、あるいは副読本あるとか、あるいは参考書であるとか、掛図ということを予想しておるわけ

かど場のるちの字用ので科次畢のはこ金あ係せよひうにすてけ  
790)]

卷之三

○國各要員 それにこれを適用するわ  
けですか。

○稻田政府議員　その点につきましては準用する途をいいで聞いております

が、さらにまた研究いたしまして、実施いたしたいと考えております。

○國谷委員 適用しなくていいわけ

○稻田政府委員

○松本委員長 他に御質疑はありませ

なんか――それでは次に移ります。

法律は

施行する。

○松本委員長 続きまして、先日の本

委員会におきまして、教育委員会法に  
対する公聽会のいろいろな手続きに關

しましては委員長並びに理事に御一任になつたのであります、公聽会にお

きまする公述人の選定に関しましては、昨二十七日申込みを締切りまし

て、委員長及び理事において十分検討いたしました結果、次の通り決定、二

したので御報告申し上げますとともに

は、委員各位の御賛成を得たいと思う  
次第であります。

大体選定の基準は、学識経験者、父兄側の代表者、市町村代表者、学生

代表、組合代表、都道府縣代表という  
面で選定いたしましたわけですが、

名前を一應申しますからお聽取り願いたいと思ひます。

江口泰助君、日教組法制部長。山田文雄君、東京都副知事。長瀬鉄男君、

昭和二十三年九月十七日印刷

昭和二十三年九月十八日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局